

EDITORIAL

LA ASOCIACIÓN DOMINICANA DE INVESTIGACIONES PEDIÁTRICAS Y SU TRAYECTO HISTÓRICO

Carlos Cabrera Valerio¹

Cómo citar: Cabrera Valerio, C. (2025). Editorial. La asociación dominicana de investigaciones pediátricas y su trayecto histórico. *Ciencia y Salud*, 9(1), 1-3. <https://doi.org/10.22206/cysa.2025.v9i1.3241>

La Asociación Dominicana de Investigaciones Pediátricas (ADIP), es la entidad que reúne a los médicos pediatras, así como al personal de salud que en su práctica y desarrollo profesional tienen interés en los temas relacionados a la niñez y adolescencia dominicana. La ADIP, organizada y existente de conformidad con las leyes de la República Dominicana, con carácter científico, destinada a promover el desarrollo de la investigación pediátrica en sus diversas disciplinas, estimulando y facilitando la gestión y difusión del conocimiento.

Los años 50-60 del siglo XX, regresan al país y se integran al ejercicio varios pediatras que junto al maestro y padre de la pediatría dominicana el Dr. Hugo Rafael Mendoza Tapia, reactivan con gran entusiasmo el carácter científico y académico de esta noble especialidad. Se incorpora en 1962 la Sociedad de Pediatría que fue fundada en 1947, durante el ambiente hostil de la dictadura trujillista. Al desaparecer el régimen del dictador Rafael Leónidas Trujillo, se organizaron las primeras conferencias nacionales^{1,2}.

Se registra en 1961, la revista Archivos Dominicanos de Pediatría en la Secretaría de Interior y

Policía por el Dr. Rodríguez Rib, pero no fue hasta 1965 que se inician las publicaciones de la mano de los doctores: Mendoza Tapia, Rodríguez Rib y Kasse Acta. El crecimiento ulterior de la especialidad tiene una estrecha vinculación con la creación del primer programa de residencia de posgrado en pediatría de un año de duración en el 1966 en el Hospital Infantil Dr. Robert Reíd Cabral (HIRRC). Además, se crea en 1969 la Catedra de Pediatría de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD), con sede en el hospital^{1,3}.

Del 1971 al 1980 se produce un gran incremento de la investigación clínica y epidemiológica en pediatría, impulsado por un grupo de pediatras, entre los que destacan: Hugo Mendoza, Teófilo Gautier Abreu, Josefina García Coén, Haydee Rondón Sánchez, Marianela Castillo-Ariza y Mariano Defilló Ricart, entre otros. Observando algunas pinceladas de la historia de la pediatría, no es de extrañar que la figura del Dr. Hugo Mendoza, representa la mayor expresión y definición de la pediatría dominicana, con su fructífera cualidades de investigador, asistenciales, mentoría y líder, junto a un selecto grupo de maestros de la pediatría, le debemos ser una especialidad vanguardista, que representa el

¹ Asociación Dominicana de Investigaciones Pediátricas. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-2576-3912>. Email: Info@drcabreravalero.com



mayor que hacer científico de la segunda mitad del siglo XX en República Dominicana y en otros escenarios internacionales^{3, 4}.

En el 1978 se funda la ADIP y entre los destacados pediatras se encuentra se encuentran los doctores Hugo Mendoza, Josefina García-Coen, Teófilo Gautier, Joaquín Mendoza Estrada, Erwin Cruz Bournigal, Mariano Defilló Ricart, Marianela Castillo-Ariza y Haydee Rondón Sánchez. El Dr. Hugo Mendoza fue su primer presidente, seguido en distintos períodos por el Dr. Teófilo Gautier, Haydee Rondón Sánchez, Josefina García Coen, Marianela Castillo Ariza, Mariano Defilló, Jesús Feris Iglesias, Joaquín Mendoza Estrada, Erwin Cruz Bournigal, Marisela Jáquez, Emilio Mena Castro, Elbi Morla Báez, Héctor Otero-Cruz, Georgina Pérez Cairo, Virgen Gómez, Maira Fortuna, Milena Cabrera y actualmente el Dr. Manuel Colomé^{4, 5}.

Con la creación de ADIP nace una estructura con el fin de mejorar la calidad de la investigación en pediatría. Sus reuniones tenían el objetivo de revisar los diseños metodológicos de las investigaciones, comentarlas, analizarlos y sugerir modificaciones a los mismos cuando las circunstancias así lo aconsejaban. Los trabajos presentados en la reunión anual de la ADIP ordinariamente eran publicados en Archivos Dominicanos de Pediatría, siendo la única publicación médica periódica con casi 50 años de publicación interrumpida⁴.

ADIP ha sido un gran soporte para la investigación pediátrica y ha representado el espacio ideal para que los investigadores en el campo de la pediatría den a conocer los resultados de sus investigaciones. Así lo afirma la Dra. Virgen Gómez al decir: *“Este es un espacio para el reencuentro, discusión y análisis de los temas más relevantes de la pediatría en el país, donde nuestros investigadores dan a conocer los resultados de sus ensayos y de sus propias experiencias coti-*

dianas”. Para el 1995 el Dr. Héctor Otero describe que todos los meses del año celebraban un encuentro de presentación de proyectos de investigación que para esa fecha tenía 16 años realizándose de forma ininterrumpida⁴.

En un momento de la vida de ADIP, hubo cierta dificultad para realizar las reuniones anuales, principalmente por los problemas económicos, y fue preciso reelegir a la Dra. Marianela Castillo-Ariza, además la nombraron presidenta Ad Vitan de la ADIP hasta su muerte en el año 2009, ya que con su entusiasmo permanente pudo realizar las Jornadas Anuales promoviendo las investigaciones entre los pediatras de nuevas y viejas generaciones⁵.

Desde el 2010 la ADIP junto al HIRRC, realizan la jornada nacional de pediatría Dr. Hugo Mendoza Tapia, en reconocimiento a la trayectoria profesional, humana y ética de quien ha sido el médico dominicano con la mayor producción científica de todos los tiempos. La Dra. Maira Fortuna, expreso que: *“Es necesario continuar impulsando la investigación en todas sus vertientes, mejorar la calidad de nuestras investigaciones, aumentar el número de investigadores en nuestro país, porque sin investigación no hay innovación”*⁶.

Inspirado en las trayectorias de los pioneros y forjadores de la ADIP, es momento para invitarles a las nuevas y veteranas generaciones de investigadores en pediatría, a continuar el legado de realizar trabajos de investigación y no perder la capacidad de comunicar la ciencia. En la ADIP, se cuenta con un espacio para impulsar trabajos e investigaciones.

Carlos Cabrera Valerio

Asociación Dominicana de Investigaciones Pediátricas
ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-2576-3912>

Referencias

1. Mendoza Hugo. Síntesis histórica de los hechos destacados en la historia de la pediatría dominicana. *Acta Medica Dominicana*, marzo-abril 1998. Pagina 52-54 Disponible en línea: <https://repositorio.unphu.edu.do/bitstream/handle/123456789/2540/S%C3%ADntesis%20hist%C3%B3rica%20de%20los%20hechos%20destacados%20en%20la%20historia%20de%20la%20pediatr%C3%ADa%20Dominicana.pdf?sequence=1>
2. Ministerio de Salud Pública, Hospital Pediátrico Hugo Mendoza, Bibliografía, Dr. Hugo Rafael Mendoza Tapia, <https://hospitalhugomendoza.gob.do/dr-hugo-mendoza/>
3. Stern H. Los inicios de la Pediatría Dominicana. *El Caribe*, 29 agosto 2015. Disponible en línea: <https://www.elcaribe.com.do/sin-categoría/los-inicios-pediatria-dominicana/>
4. Otero Cruz H, Fernández Diaz J. Asociación Dominicana de Investigaciones Pediátricas. *Boletín Médico Hospital Infantil México* Vol. Diciembre 1995 52 Núm.12. Pág. 747.
5. Mena Castro E. Bosquejo Histórico de la Pediatría Dominicana. *El Hospital Infantil, evolución histórica*. 2010. Disponible en línea: https://www3.paho.org/dor/images/stories/archivos/bosquejo_historico_pediatria_dominicana.pdf
6. Diaz KR, Asociación Dominicana de Investigaciones Pediátricas realiza encuentro científico. *Diario Salud*, 07 mayo 2019. Disponible en línea: <https://diariosalud.com.do/categoría-pediatria/21202-asociacion-dominicana-de-investigaciones-pediatricas-realiza-encuentro-científico-2.html>